

琉球大学学術リポジトリ

米国管理下の南西諸島状況雑件 啓発・広報(Ⅲ)

メタデータ	言語: 出版者: 公開日: 2019-02-01 キーワード (Ja): 佐藤総理訪米, 啓発、広報活動 キーワード (En): 作成者: - メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/20.500.12000/43484

一
原
文
本
二
三
四
五
六
七
八
九
十

沖縄返還問題交渉経緯

昭和44.9.24
外務省アメリカ局

1. 沖縄施政権返還問題については、1957年の岸・アイゼンハワー会談以来、1961年の池田・ケネディー会談、1965年の第1回佐藤・ジョンソン会談と、歴代の総理大臣と米国大統領との会談において取り上げられてきたが、昨年11月の第2回佐藤・ジョンソン会談に至つて、はじめて「沖縄の施政権を日本に返還するとの方針の下に、日米両国政府が沖縄の地位について共同かつ継続的な検討を行なうこと」が合意された。

2. 本年6月愛知外務大臣は米国を訪問し、ニクソン大統領をはじめロジャーズ国務長官、レアード国防長官ら米国政府首脳に対し、沖縄返還交渉に対する日本政府の基本的立場を説明した。すなわち、(1)遅くとも1972年中には沖縄の施政権がわが国に返還されるべきこと、及び(2)施政権返還後の沖縄に残される米軍基地につい

ては、日米安保条約及びその関連取扱が、本土の場合と同様にそのまま適用されるべきことの2点を主張し、同時に、特に核兵器の問題について、わが国には唯一の原爆被爆国として核兵器に対する特殊な強い感情のあることを説明し、その点に対する米国政府の慎重な配慮を求めた。

3. 本年7月日米貿易経済合同委員会の際のロジャーズ国務長官と佐藤総理及び愛知大臣との会談においては、主として日本側の基本的考え方に対する米国政府の基本的な考え方方が示され、これを基礎にして友好的、かつ、建設的な討議が行なわれた。

4. その後日米両政府間において、外交経路を通じての話し合いが行なわれてきたが、愛知外務大臣は、国連総会出席の途次9月11日から15日までワシントンを訪れ、ロジャーズ国務長官と2回にわたり会談を行なつた。この会談の目的は、これまでの事務レベルにおける話し合いの結果を基礎にして、来たるべき佐藤・ニクソン会談に備え、沖縄返還問題に対する日米両国政

府の立場をできるだけ調整することにあつた。

その結果、(1)佐藤・ニクソン会談を／＼月／＼日から＼＼日までホワイト・ハウスで行なうことに決定し、(2)佐藤・ニクソン会談において施政権返還の時期、基地の態様等の施政権返還の大綱につき合意に到達することを可能ならしめるための軌道を敷きうるに至つた。

5. 沖縄返還交渉は、これをもつていわば7、8合目まで到達したといえようが、残された2、3合目は胸つき八丁で、返還実現への道程で最も劳多きところである。この最後の仕上げは、佐藤・ニクソン会談で行なわれるわけであるが、政府としては、この会談において必ずしも満足すべき解決に到達することを確信し、そのため今後引き続き全力を尽す所存である。

沖縄返還問題交渉経緯

昭和44 9.24
外務省アメリカ局

1. 沖縄施政権返還問題については、1957年の岸・アイゼンハワー会談以来、1961年の池田・ケネディー会談、1965年の第1回佐藤・ジョンソン会談と、歴代の総理大臣と米国大統領との会談において取り上げられてきたが、1昨年／＼月の第2回佐藤・ジョンソン会談に至つて、はじめて「沖縄の施政権を日本に返還するとの方針の下に、日米両国政府が沖縄の地位について共同かつ継続的な検討を行なうこと」が合意された。
2. 本年6月愛知外務大臣は米国を訪問し、ニクソン大統領をはじめロジャーズ国務長官、レード国防長官ら米国政府首脳に対し、沖縄返還交渉に対する日本政府の基本的立場を説明した。すなわち、(1)遅くとも1972年中には沖縄の施政権がわが国に返還されるべきこと、及び(2)施政権返還後の沖縄に残される米軍基地につい

ては、日米安保条約及びその関連取締が、本土の場合と同様にそのまま適用されるべきことの2点を主張し、同時に、特に核兵器の問題について、わが国には唯一の原爆被爆国として核兵器に対する特殊な強い感情のあることを説明し、その点に対する米国政府の慎重な配慮を求めた。

3. 本年7月日米貿易経済合同委員会の際のロジャーズ国務長官と佐藤総理及び愛知大臣との会談においては、主として日本側の基本的考え方に対する米国政府の基本的な考え方方が示され、これを基礎にして友好的、かつ、建設的な討議が行なわれた。

4. その後日米両政府間において、外交経路を通じての話し合いが行なわれてきただが、愛知外務大臣は、国連総会出席の途次9月11日から15日までワシントンを訪れ、ロジャーズ国務長官と2回にわたり会談を行なつた。この会談の目的は、これまでの事務レベルにおける話し合いの結果を基礎にして、来たるべき佐藤・ニクソン会談に備え、沖縄返還問題に対する日米両国政

府の立場をできるだけ調整することにあつた。

その結果、(1)佐藤・ニクソン会談を11月19日から21日までホワイト・ハウスで行なうことに決定し、(2)佐藤・ニクソン会談において施政権返還の時期、基地の態様等の施政権返還の大綱につき合意に到達することを可能ならしめるための軌道を敷きうるに至つた。

5. 沖縄返還交渉は、これをもつていわば7、8合目まで到達したといえようが、残された2、3合目は胸つき八丁で、返還実現への道程で最も勞多きところである。この最後の仕上げは、佐藤・ニクソン会談で行なわれるわけであるが、政府としては、この会談において必ずしも満足すべき解決に到達することを確信し、そのため今後引続き全力を尽す所存である。

取扱注意

アメリカ局長
参事官
北米第一課長 了承

沖縄返還交渉経緯

(官房長官兼吉田宣幹)

（元代理組政治部総括室） 44.9.20.
半北一

1. 沖縄施政返還交渉 1957年9月

岸・ペイセンハウト会談以来 1961年の池田・午井会

会談、1965年の第1回佐藤・ジョンソン会談と、
竹内・経理大臣と半田大統領との会談の

右の取り扱いがなされた。 1969年11月。

第2回佐藤・ジョンソン会談より至る。 はい

「沖縄施政返還交渉33回の前半。下」

日本両国政府が沖縄の施政(立川)の共同

GA-5

外務省

か、連続的仕様計画行なうが
合意せん。

沖縄返還(1973)終後、日本両国に
手交渉は、車掌ルートルートを路

と連続的「行なれども、さす
本国の本年1月ジョンソン大統領とのSUV

七回会談の27回の交渉があり、最終的に沖
縄返還交渉は、1972年1月に相手に行なう

た3回の交渉。

2. 本年6月、最初外務大臣は、本国を訪問し、
ジョンソン大統領と始めての2回の交渉。

レポート国財務官は半日の事務端に付し、沖
縄返還交渉(1973)終後、基本的な立

場を説明した。 BPS の通じて 1972

GA-6

外務省

年中以冲绳の施政権を日本に回復
 し、それを、RCAの施政権回復の沖
 缘に成りたる半島基礎の構成、日本方策
 とRCAの関連和解の、本件の場合
 は同様に、年半、適用せらるべきの立場
 を主張し、同時に、特許権登録の問題
 は、日本唯一の特許権登録の
 特許登録の付与の特殊な法規の問題
 が、本件を説明し、本件の付与半島基礎
 の権利分離を示す。

外務省

GA 6

3. ~~最後~~ 日半兩政府の回復の、來る一寸
 佐藤~~事務官~~会議にて、施政権回復
 の時期を含め施政権回復の立場の
 会議は、達成せらるべき問題の回復の
 締合せが達成された。

3. 1945年7月 日半貿易統括合同委員会
 18. 口頭で2. 国務省と佐藤外相は
 確認した。会議は、1945年7月
 1945年7月の立場の付与半島基礎の
 基本的立場を示され、半島基礎の
 1. 在地の和建設の公算強化の
 付与。

外務省

GA 6

一、總，同書面政策(11-8-112)外交
經略委員會(11-9-1行文中註明
註明)

六

4. 愛知外務大臣は、国連総会主席の会次
9月11日から15日午後ワシントンを訪れ、

03-2-2 國務委員及各部長會議
之行會。 二、會議目的：
（一）對外的對抗政策（三月十一日）

佐藤・=>「今読む篇で沖縄選出題」
に注33 右半面国政局の立場を述べたが、4

調整 33-21: 例 7

為結果 (1) 德律、=333 會議在 11 月

19日から21日本でホワイト・ハウスで行なうことを決定し、(4) 依頼、ニラン会議の名前を

阶段设置的期、基础、总群等。施加仅
设置的大纲1-2合意：到这个可

省立幼兒教育研究會 輪迴全數之圖

31: 三→木。

6

外務省

5. 沖繩及關島海戰。一九四二年十一月四日

7.8 合同本部製造1本以上之方加 3%

それから2.3ヶ月間は胸つき八丁で、通院実

從一九三〇年到一九三四年，蘇聯農業生產總額增長了三倍。

29 痘後化上膏外化膏 = 500 公克 ~
19 12 月 3 日 42-33 例 2014 年 12 月

二、金銭に占ひては了せ満足すべき譯だ

12. 到達33地點確信人：Yahweh之後

已经完全地实行了。

CA 6

外務省